

| Primeras Planas | | IECM | | Elección del Poder Judicial Federal | | Reforma Electoral | | TECDMX | | INE | | | TEPJF | | Congreso Local | | Columnas |

30 septiembre 2025

#### **NOTAS DE PRIMERA PLANA**

Reforma: Decomisan a CJNG 29 mil mdp... en EU. El Universal: Sheinbaum: no hay fuego amigo; Adán: sé quien es. La Jornada: No lo pedí yo, pero guiaré el gobierno en Gaza: Trump. Excélsior: Cae El Viejón, jefe operativo de La Barredora. El Heraldo de México: Acepta EU rastrear armas de su país. Milenio Diario: Trump propone paz en Gaza con él y Blair como garantes. El Financiero: Empleo muestra debilidad durante agosto. El Economista: Mercado laboral levanta banderas de alerta en agosto por desocupación. El Sol de México: Israel acepta el plan de Trump para Gaza. 24 Horas: Por amenazas cierran planteles de la UNAM. Reporte Índigo: Un año de Sheinbaum: el histórico respaldo.

#### PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Plantean, ahora sí, obras en drenaje. El Universal Cd.: Miles de afectados por la peor tromba. Excélsior Cd.: Alertan por cada vez más socavones. El Sol de México Cd.: En Neza sigue la inundación. 24 Horas Cd.: Justicia. Reporte Índigo Cd.: GAM, la más videovigilada. Eje Central Cd.: Con inversión, refuerza Brugada la protección contra lluvias.

### TARJETA INFORMATIVA

**IECM** 

La Facultad de Estudios Superiores Aragón (FES Aragón) de la UNAM avaló el funcionamiento del Sistema Electrónico por Internet (SEI) del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) utilizado en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. Por ello, la consejera electoral, Cecilia Hernández, consideró fundamental que el quehacer institucional se someta al escrutinio especializado de instituciones como la máxima casa de estudios de México, a fin de contar con parámetros objetivos de desempeño. 24 Horas, Eje Central, La Prensa, Basta, 24-Horas.mx (Sitio), La Prensa (Sitio)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) llevará a cabo una evaluación de la elección judicial local con el objetivo de proponer mejoras y reformas normativas para los siguientes procesos. Con el apoyo de una Comisión Provisional para la implementación y seguimiento, el IECM busca evaluar rubros como la promoción de la participación ciudadana, la observación electoral y el acompañamiento institucional. También prevé revisar la documentación y material electoral, el proceso de recepción de paquetes, la elaboración de expedientes electorales, foros de debates y el cómputo final junto con la emisión de la declaratoria de validez y medios de impugnación. Luces del Siglo QROO (sitio)





En el proceso para la constitución de nuevos partidos en la Ciudad de México, siete organizaciones entregaron en tiempo la documentación requerida, por lo que actualmente se encuentran en etapa de afiliación y celebración de asambleas. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** (**IECM**) explicó que estas organizaciones que buscan lograr su registro son: Fuerza Popular Línea de Masas; Movimiento Laborista CDMX AC; Movimiento de Liberación Juvenil AC; Voces Mayas por la Soberanía de México AC; Tlatoani Voz de Todos AC; Constitucionalidad Democrática por México AC y Ecos de Reconciliación AC. Punto por Punto MOR (Sitio), Hoja de Ruta (Sitio), Vocero.com.mx (Sitio), Punto por Punto MOR (Sitio), <u>Sufragio</u>

El presidente de la Comisión de Participación Democrática y Ciudadana del Congreso capitalino, diputado Fernando Zárate Salgado (MORENA), encabezó la presentación de la Guía Operativa para el ejercicio de los recursos del Presupuesto Participativo 2025 de las alcaldías de la Ciudad de México. En su intervención, la consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, **Patricia Avendaño Durán**, expresó que esta guía es el abc de la ejecución de los proyectos y una herramienta valiosa para validarlos, donde se tiene una responsabilidad conjunta con las alcaldías, ciudadanía y autoridades con el ejercicio del presupuesto participativo. CCO Noticias (sitio), La Gazzetta DF (Sitio)

Saber Político publica: Con la nueva Guía Operativa del Presupuesto Participativo 2025, el Congreso de la CDMX pone reglas claras y en manos de la ciudadanía y alcaldías la aplicación de 2,143 millones de pesos. Es un avance en democracia directa y acompañamiento del **IECDMX** y los COPACOS. El reto está en la rendición de cuentas: si se cuidan capítulos de gasto, informes y proyectos impugnados, la guía puede servir para que la participación vecinal se traduzca en obras y servicios. ContraRéplica

#### **REFORMA ELECTORAL**

Edgar F. Garza Ancira publica: La historia política de México ha sido testigo de reformas electorales impulsadas desde la cúspide, desde 1977 hasta 2014, dejando a la sociedad civil como simple espectadora. La anunciada Reforma Electoral 2025, de la presidenta Claudia Sheinbaum, debe mantenerse como un ejercicio abierto y participativo, alejado de los ajustes exclusivos de las élites. Estamos en un momento definitorio: la ciudadanía debe pasar de ser observadora pasiva y convertirse en el actor activo y decidido de un cambio profundo. Reporte Índigo

La Trastienda publica: La reforma electoral que viene es la gran preocupación de la clase política. Lo que está en juego es la pluralidad del sistema por la vía del sometimiento de los organismos electorales. El reciente ataque contra dos consejeras electorales a través del titular del Órgano Interno de Control y el amago de castigar presupuestalmente al INE luego de que todos los consejeros cerraron filas ante la agresión política de su contralor, se ha interpretado como una primera señal de lo que podría venir. En el INE hay diferencias internas, pero el hecho mostró que también hay conciencia y compromiso con la autonomía. Eje Central

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) arrastra 392 procedimientos sancionadores, abiertos en los últimos seis años, contra partidos actores políticos por presuntas irregularidades electorales, los cuales no ha podido resolver por falta de información. La principal causa: desconocer el origen de los recursos que financiaron las campañas o los actos





proselitistas anticipados. En la lista están asuntos relacionados con el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador; el Gobernador emecista de Nuevo León, Samuel García; la actual Presidenta, Claudia Sheinbaum, ex corcholatas morenistas, ex candidatos presidenciales, funcionarios y todos los partidos. Reforma

Ante una posible reforma electoral en México, el Instituto Nacional Electoral (INE) defendió la importancia de mantener la figura de los organismos públicos electorales locales (OPLES) dentro del sistema nacional electoral del país. Liliana Díaz de León Zapata, vocal ejecutiva del INE en Baja California, resaltó que existen actividades que requieren la participación de estos organismos locales, principalmente para la organización de la elección local en cada estado. La voz de la frontera

Dania Ravel, consejera del INE, escribió: Una de las cuestiones más importantes que debe salvaguardarse en cualquier democracia es la libertad que deben tener las personas que ocupan cargos públicos para ejercer las atribuciones que tienen conferidas legalmente, lo que implica que cuenten con plena independencia para tomar las decisiones que les competen con apego a la legalidad, pero sin temor a una posible persecución política. Garantizar la estabilidad en el empleo, la autonomía y libertad en la toma de decisiones del funcionariado público debe ser una preocupación constante del Estado Mexicano porque la estabilidad e inamovilidad en el cargo constituye una garantía fundamental de independencia. El Heraldo de México

Carla Humphrey, consejera del INE, escribió: El Instituto Nacional Electoral (INE) ha comprendido la necesidad de ponerse a la vanguardia con la modernización de procesos con el único objetivo contar con procesos más ágiles, eficientes y que beneficien a la ciudadanía. Así, desde inicios de 2024 se comenzó con la preparación de una serie de trabajos relacionados con la puesta en marcha de una Estrategia de Transformación Digital (ETD), que busca ofrecer productos y servicios digitales de alto valor que faciliten el ejercicio de los derechos políticos electorales de la ciudadanía. El Universal

El Instituto Nacional Electoral (INE) comenzó formalmente la organización de la elección de 2026 en Coahuila, donde se renovará el Congreso del estado y además aprobó la convocatoria para el registro de observadores electorales, que iniciará a partir de este miércoles y concluirá el 7 de mayo del próximo año. En su sesión extraordinaria de este lunes, la consejera Norma Irene de la Cruz planteó explorar la posibilidad de aplicar una prueba piloto para el sufragio anticipado electrónico por Internet, adicional al voto en las urnas. La Jornada

#### **CONGRESO LOCAL**

El Gobierno de la Ciudad prometió la entrega de un proyecto de Ley de Sistema de Cuidados al Congreso capitalino el 12 de octubre, fecha en la que Clara Brugada presentará su primer informe de actividades. Así lo confirmó la titular de la Secretaría de Bienestar Igualdad Social, Araceli Damián. La Ley del Sistema de Cuidados es uno de los pendientes constitucionales fundamentales que aún adeuda el Congreso local. Reforma

En el Congreso local acordaron que mañana se llevarán a cabo las entrevistas a la terna de candidatos a contralor, compuesta por Nashieli Ramirez Hernández, Misael Martínez Vielma y Elena Ramos Arteaga. Luego se evaluarán sus conocimientos sobre transparencia y rendición de cuentas. Martinez Vielma, quien fue encargado de Despacho de la Dirección del Centro de Conciliación Laboral, en Cuautla, Morelos, será entrevistado a las 10:00 horas: Ramirez





Hernández, actual titular de la Comisión de Derechos Humanos local, a las 11:00 horas, y Ramos Arteaga, extitular del órgano interno de control de la Secretaría de la Función Pública (SFP), al mediodía. Excélsior, 24 Horas

Por el coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano en el Congreso capitalino, Royfid Torres González, afirmó que el alcalde de Benito Juárez, Luis Mendoza Acevedo, no ha hablado sobre el cierre del Estadio Ciudad de los Deportes, en agosto, porque sabe que "está metido en un grave problema y lo sabe". Luego de ratificar la denuncia hecha el 2 de septiembre ante el Órgano Interno de Control de Benito Juárez, para que el panista aclare su proceder en torno a la suspensión del inmueble, el legislador afirmó que la demarcación no tenía las facultades para esta medida. La Razón de México

El Congreso capitalino solicitó a las personas titulares de las 16 alcaldías garantizar el ejercicio de los derechos de las personas locatarias que laboran en los mercados públicos, y brindarles certeza jurídica. La diputada Judith Vanegas Tapia, a nombre propio y de la legisladora Xóchitl Bravo Espinosa, ambas del grupo parlamentario de MORENA, recordó que los 340 mercados públicos son motores de empleo y pilares de la soberanía alimentaria. Miled

Comerciantes establecidos de los 340 mercados públicos de la capital del país anunciaron una protesta permanente en las cercanías de sus centros de trabajo y en las principales calles del Centro Histórico ante la insistencia de 18 legisladores del Congreso de la Ciudad de México de participar como proveedores en el programa "Abasto Popular" o "Abasto del Bienestar" Los locatarios ubicaron a 250 personas, entre diputados locales, federales, concejales Y de casi todos los partidos políticos ofreciendo mercancías en diferentes partes de la Ciudad de México (CDMX), practica que realizan desde hace varios años. Buzos de la Noticia

El Caballito publica: En este espacio le platicamos que la iniciativa de Ley del Sistema Público de Cuidados aún no había llegado al Congreso capitalino y el tiempo apremiaba, pues según el secretario de Gobierno, César Cravioto, la propuesta sería enviada antes de terminar el mes de septiembre. Pero ayer el Gobierno capitalino dio luz al tema. La Secretaria de Bienestar e Igualdad Social de la CDMX, cuya titular es Araceli Damián, precisó que se están haciendo las últimas consultas y el documento será entregado al Poder Legislativo el mismo día que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, rinda su informe, es decir, el próximo 12 de octubre. Ahí empezará la cuenta regresiva en la materia. El Universal

A la Sombra destaca: En el Congreso de la Ciudad de México crece el apoyo para aprobar la iniciativa del Partido Verde que busca regular la exhibición de animales vivos con fines comerciales. La propuesta realizada por Jesús Sesma, presidente del Congreso y miembro de la bancada, busca que los establecimientos no muestren animales en vitrinas o jaulas para comercialización y se haga mediante catálogos tecnológicos, sanciones de hasta 150 veces la UMA para empresas como +Kota, Petco, Petland, Mundo Can, entre otras. El Sol de México

Línea 13 señala: El proceso de definición de la persona que asumirá la titularidad de la Secretaría de la Contraloría General de la Ciudad de México está entrando a su fase final. En el Congreso capitalino definieron las fechas para las entrevistas de los tres finalistas, entre los que se encuentran Misael Martínez Vielma, Elena Ramos Arteaga y Nashieli Ramírez. Todo apunta a que será esta última la que se encargue de esta nueva encomienda, ya que cuenta





con una gran ascendencia con la jefa de Gobierno. Nashieli estuvo a un tris de quedarse con la CNDH, pero la presión de un político tabasqueño obligó a que Rosario Piedra se mantuviera. ContraRéplica

# **CIUDAD DE MÉXICO**

Las inundaciones y socavones seguirán apareciendo y causando cada vez mayores afectaciones a los habitantes del Valle de México sino se cambia el modelo de gestión del agua y se adopta una visión natural de cuenca, alertaron activistas de la Coordinación Nacional Agua para Todos, Agua para la Vida. Consideraron que, en un concepto general, la visión de cuenca significa dejar de expulsar agua a través del sistema de drenaje del Valle de México y para ello es necesario invertir y crear infraestructura de almacenamiento, rehabilitando cuerpos de agua como los lagos de Xico Zumpango o las presas del poniente de la Ciudad de México. Excélsior, Reporte Índigo

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, encabezó la entrega de ocho mil nuevos apoyos del programa Ingreso Ciudadano Universal para Mujeres Hombres de 57 a 59 años de edad. "Este año apoyamos a 77 mil. Este evento garantiza el apoyo a más de ocho mil personas y el próximo año vamos a apoyar a otras 77 mil personas en la Ciudad de México, siguiente año también, hasta que logremos la universalidad", puntualizó. Excélsior

Las dos víctimas de la explosión ocurrida en el Puente de la Concordia que permanecían en calidad de desconocidas fueron identificadas por la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad. La dependencia informó que se realizó una confronta de huellas dactilares con el registro del Instituto Nacional Electoral (INE) y el Sistema Penitenciario con lo que logró determinar los nombres de las dos personas. En las labores participó también la Comisión de Búsqueda de Personas de la Ciudad. Reforma, 24 Horas, El Universal, La Jornada

Capital Político publica: Clara Brugada y Aleida Alavez están llevando demasiado lejos su pleito personal por el control de Iztapalapa, a tal punto que la jefa de Gobierno tuvo que ceder en 2024 como parte de los acuerdos de Morena para acceder a la candidatura de la CDMX. Las diferencias entre ambas se han acrecentado, y desgraciadamente han subido de tono a la hora de afrontar las emergencias que afectan a los ciudadanos, como las recientes tragedias ocurridas en la esa zona. Excélsior

El Caballito destaca: La Secretaría de Bienestar e Igualdad Social de la CDMX, cuya titular es Araceli Damián, anunció que la Ley del Sistema Público de Cuidados será entregada al Poder Legislativo el 12 de octubre. La propuesta fue reconocida por el programa ONU-Hábitat, que otorgó el Premio Pergamino de Honor 2025 a la jefa de Gobierno, Clara Brugada, por su proyecto de Utopías en Iztapalapa. El Universal

#### **NACIONAL**

La bancada de Morena en el Senado de la República prepara un albazo para aprobar la polémica reforma a la Ley de Amparo promovida por la Presidenta Claudia Sheinbaum. El senador priista Pablo Angulo comunicó que "ya está dictaminado este atropello a la Ley de Amparo. Todo indica que quieren consolidar el régimen autoritario". El senador emecista Clemente Castañeda advirtió también que a temprana hora Morena pretendía aprobar en fast track la reforma. Reforma





La presidenta Claudia Sheinbaum rechazó que exista "fuego amigo", filtraciones de su gobierno en contra del senador de Morena, Adán Augusto López Hernández. La Mandataria federal señaló que si el exgobernador de Tabasco tiene que aclarar "más cosas" sobre sus ingresos por 79 millones de pesos, que las aclare, pero destacó que "hasta el momento" no hay ninguna investigación en su gobierno en contra del legislador. El Universal, 24 Horas

México se postula como sede del Foro Mundial de Seguridad Social 2028. Zoé Robledo presumió que el IMSS cuenta con 1.3 millones de personas aseguradas y que, desde 2023, permite el aseguramiento voluntario para trabajadores por cuenta propia. La solicitud de México para albergar la próxima edición del WSSF, por sus siglas en inglés, fue bien recibida. Reporte Índigo

## **COLUMNAS POLÍTICAS**

Templo Mayor publica: El senador Adán Augusto López, expone que pagó 22 millones de pesos al fisco, tras haber sido exhibido por un irrisorio pago de 1.9 millones de pesos. El legislador pretende que le creamos a la palabra. ¿Y cómo explica haber recibido en el crucial año electoral 2024, 54 millones de pesos de particulares? Reforma

Bajo Reserva destaca: Los cabilderos que representan a las agencias aduanales están presionando muy fuerte a las y los diputados para que sigan descafeinando la reforma a la Ley Aduanera, tendiente a erradicar el huachicol fiscal. Ya hubo un par de modificaciones a la iniciativa presidencial que proponía que las patentes vitalicias se redujeran a un plazo de hasta 20 años, el cual se amplió a 40 años, mientras que las certificaciones obligatorias de los agentes que serían cada 2 años se ampliaron a 3 años. El Universal

Frentes Políticos refiere: La presidenta Claudia Sheinbaum intentó cerrar el capítulo Adán Augusto negando "fuego amigo" y aseguró que su gobierno "no filtra documentos". Sin embargo, el exsecretario de Gobernación reconoció ingresos por más de 79 millones de pesos y ofreció corregir su declaración patrimonial si hay omisiones. Herencias, ganado, notarías y desarrollos inmobiliarios son su coartada. Excélsior

Sacapuntas señala: Este martes, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, termina en Morelos su gira por los estados para rendir su Primer Informe de Gobierno. Habrá que estar pendientes hoy de la comparecencia de la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, ante el Senado, donde será recibida por su presidenta, Laura Itzel Castillo. A un año de su segundo periodo al frente de la Secretaría de Bienestar, Ariadna Montiel, llegará a San Lázaro para exponer el tema de las 13.4 millones de personas que salieron de la pobreza en México. El Heraldo de México

Pepe Grillo publica: La presidenta Claudia Sheinbaum cumple un año como comandanta suprema (con "a" las dos) de las fuerzas armadas, lo que es un calificativo histórico. Mucha gente lo creyó imposible. La verdad es que soldados y marinos han aceptado con naturalidad, no solo con disciplina, su mando. La Crónica de Hoy

Trascendió indica: El secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, comparecerá el próximo 27 de octubre ante la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados como parte de la glosa del primer informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, aunque lo hará a puerta cerrada por el carácter sensible de la información que llevará al encuentro. Milenio Diario





Circuito Interior publica: Alejandro Encinas fue designado por Presidencia para fungir como representante de México ante la Organización de los Estados Americanos. Reforma

#### **AGENDA**

- Programa de IUS Canal Multimedia "Estado y Derecho": ¿Qué son las comisiones de Participación Comunitaria? 10:00 hrs.
- Facultad de Derecho-Unidad de Posgrado de la Universidad Nacional Autónoma de México
- Novena Sesión Ordinaria del Consejo General. 12:30 hrs. Salón de Sesiones del Consejo General
- Novena Sesión Ordinaria del Consejo General del Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025. 13:00 hrs. o al término de la Novena Sesión Ordinaria del Consejo General. Salón de Sesiones del Consejo General

